
Двадцать первое сентября
Классная работа

Понятие о причастии 



Работа с учебником
Упражнение 64.

� Внимательно прочитайте задание, данное перед словосочетаниями, потом 
выполните письменно задание, данное после словосочетаний (№1).

� Легко ли выполнить данное задание? 

� Проверьте себя. Изучите рубрику «Советы помощника», размещённую ниже 
упражнения. 

� Всё ли вы сделали правильно? 

� Выполните письменно задание №2 (см. образец ниже рубрики «Советы 
помощника»).



Проверьте и исправьте ошибки. 
 Упражнение 64.

Постоянные признаки предметов Признаки предметов по действию

Зелёный лес.

Весёлый ребёнок.

Золотая посуда.

Зеленеющий, зеленевший, позеленевший (лес).

Веселящийся, развеселившийся (ребёнок).

Красиво позолоченная посуда.

1. Зеленеющий – зеленеть (несов.в.), зеленевший – зеленеть (несов.в.), 
позеленевший – позеленеть (сов.в.).

2. Веселящийся – веселиться (несов.в.), развеселившийся – развеселиться 
(сов.в).

3. Позолоченная – позолотить (несов.в.)



Знакомство с новым понятием

 Причастие – это особая форма глагола, которая обозначает признак 
предмета по действию, проявляющийся во времени, и отвечает на 
вопросы какой? (каков?) какая? что делавший? что сделавший?

 Например: (какой? что делавший?) сверкавший, (какая? что делающая?) 
плачущая.

 Причастие совмещает в себе признаки глагола и прилагательного.

ПОЗНАКОМЬТЕСЬ С ПРАВИЛОМ НА СТР. 37.



 Причастия, как и прилагательные, изменяются по падежам, 
числам и родам и имеют такие же падежные окончания:   

o синеющая (И.п.), синеющей (Р.п.), синеющую (В.п.), о 
синеющей (П.п.);   

o решённый (вопрос) – решённые  (вопросы);   
o Улыбающийся (мальчик) – улыбающаяся (девочка) – 

улыбающееся  (дитя).   



Как узнать (образовать) причастие?

 ОСНОВА 
ГЛАГОЛА 

 ОКОНЧАНИЕ 
ПРИЛ-ГО 

 -ущ- (-ющ-), -ащ- (-ящ-) 
  -ем- (-ом-), -им- 

 -вш-, -ш-, -енн- (-ённ-), -
нн-, -т- 

Белить + -ящ- + -ая = белящая

ПОЗНАКОМЬТЕСЬ С РУБРИКОЙ «СОВЕТЫ ПОМОЩНИК» НА СТР. 38.



Письменное задание 

 Упражнение 65. 
 Образуйте причастия от данных словосочетаний. Выделите 

суффиксы.  



В предложениях причастия обычно 
согласуются с именами существительными 
и выступают в роли определения:   

Ребяческий крик, повторяемый эхом, с 
утра и до ночи гремит по лесам.

Слово, от которого задаётся 
вопрос, называется главным 
или определяемым, а причастие 
– зависимым.



Письменное задание 
 Упражнение 66. 
 Выполните упражнение по образцу, данному ниже. 

Обязательно укажите главное и зависимое слова, выделите 
суффиксы и окончания у причастий.

 Образец. 
 1. Прибывающий поезд. – Поезд, который прибывает. 
 2. … 
 Упражнение 69. 
 По заданию. 


